

Fecha de Publicación: 25 de noviembre de 2002

México—Comunicado de Prensa

Standard & Poor's confirma la calificación de 'mxAA' del estado de Aguascalientes

Horacio Aldrete, México, (52) 55-5279-2042; Antonio Huerta, México, (52) 55-5279-2041; Jane Eddy, Nueva York, (1) 212-438-7996

México, D.F., 25 de noviembre de 2002.- Standard & Poor's confirmó hoy la calificación de 'mxAA' del estado de Aguascalientes, México, la cual continúa reflejando las siguientes fortalezas crediticias:

- Una economía diversificada con tasas de crecimiento históricas por arriba de la media nacional;
- Nivel de ingreso per cápita que excede al del país;
- Bajos niveles de deuda y necesidades de capital manejables;
- Ausencia de pasivos por pensiones en vista de la reciente aprobación de una reforma de pensiones; y
- La reciente introducción de una ley estatal para el servicio civil de carrera, que es la primera en ser implementada en el país, y la cual se espera fortalezca el marco institucional.

Los factores que contrarrestan estas fortalezas crediticias incluyen:

- La limitada flexibilidad de ingresos y gastos otorgada al estado bajo el Sistema Nacional de Coordinación Fiscal; y
- El nivel estatal relativamente bajo de ingresos propios, debido principalmente a la ausencia de un impuesto a la nómina estatal, el cual representa la fuente más importante de ingresos recaudados de formal local para muchos estados.

El estado de Aguascalientes, México, tiene una población de apenas 1,000,000 de habitantes y se localiza en la región central de México. El estado es muy pequeño y la mayoría de la gente vive en la capital, la ciudad de Aguascalientes (mxAA+), y en los alrededores de la misma. El estado ha experimentado índices de crecimiento demográfico por arriba del promedio nacional, debido principalmente a su fuerte actividad económica. La economía del estado está diversificada y registra índices de crecimiento que exceden con mucho los del país. De 1996 a 2000, el PIB estatal creció en un promedio anual de 7.7% (contra el 5.4% nacional). El establecimiento en el estado de una gran planta armadora de Nissan y de fábricas de autopartes ha contribuido enormemente a la expansión económica. Además, la presencia de varias dependencias del gobierno federal ha brindado estabilidad a la economía, lo que se demostró cuando la crisis económica de 1995 golpeó al estado de manera menos significativa que a la nación. El empleo en el estado está moderadamente diversificado: quince de los empleadores líderes representan 13% de los empleos totales en la economía formal.

Aguascalientes no ha estado exento de los efectos de la recesión económica. Sin embargo, al igual que en recesiones anteriores, el impacto sobre la economía estatal no ha sido tan grave como en otros estados. Aunque algunos sectores económicos se han visto fuertemente afectados, como es el caso del sector textil que sufrió la pérdida de alrededor de 3,500 empleos durante 2001, otros sectores han podido sortear con éxito el escenario recesivo. De hecho, el total de empleo aumentó en 0.5% de agosto de 2001 a agosto de 2002, mientras que muchos otros estados tuvieron una

reducción sustancial en el empleo durante el mismo periodo. La inversión privada en el estado se ha desacelerado, pero continúa fluyendo. A lo largo de 2001, Aguascalientes atrajo aproximadamente \$183 millones de dólares en inversiones adicionales, monto considerablemente más bajo que el registrado en 2000 de \$447 millones de dólares. Por último, el índice de desempleo en el estado, de 2.3%, sigue siendo inferior al promedio nacional, de 3.1% en 2001.

El desempeño financiero de Aguascalientes se mantiene sólido. En los últimos cuatro años el estado ha podido mantener balances operativos estables. Además, el estado ha aumentado de manera constante sus gastos de inversión al mismo tiempo que ha mantenido una estructura de presupuesto equilibrada. En los ejercicios de 2000 y 2001, el estado previó déficit generales, que fueron cubiertos con reservas de efectivo existentes. En el ejercicio de 2001, el balance operativo de Aguascalientes alcanzó los Ps477.7 millones o un 10.2% relativamente alto de gastos operativos. El estado ha mantenido niveles estables de gastos de inversión, que en 2001 alcanzaron un 11.7% superior al promedio del total de gastos. Todo el gasto de inversión del estado ha sido autofinanciado desde 1994. La mezcla de ingresos del estado continúa fuertemente dominada por las transferencias federales, las cuales representaron 95.7% del total de ingresos en 2001. Al parecer esto no cambiará en el futuro cercano, ya que el estado no planea implementar el impuesto a la nómina, que es la fuente principal de ingresos fiscales de muchos estados. Por último, Aguascalientes no tiene pasivos potenciales derivados de pensiones, ya que una reciente reforma otorgó total independencia al sistema de pensiones estatal.

En 2002, el Congreso del estado aprobó la Ley del Servicio Civil de Carrera, que es la primera en ser implementada por un estado mexicano y que se espera provea un nivel adicional de profesionalización y fortaleza institucional al gobierno del estado.

El endeudamiento del estado continúa disminuyendo. A junio de 2002, la deuda directa sumó un monto de apenas Ps23.8 millones, equivalente a menos de 1% del total de ingresos. Además, el estado garantiza aproximadamente Ps86.5 millones en deuda municipal y de organismos descentralizados al mismo tiempo que la deuda indirecta (no garantizada por el estado) es de Ps91.4 millones (incluyendo la deuda del municipio de Aguascalientes, calificada 'mxAAA'). El nivel de deuda general del estado de Ps110 millones, o 2.14% del total de ingresos, se considera extremadamente bajo, en relación con otras entidades calificadas en el mundo. Para 2002, el estado obtuvo la autorización del congreso para contratar Ps150 millones en deuda adicional para financiar diversos proyectos de infraestructura. De contratarse, los niveles de deuda se mantendrán en 3.3% de los ingresos operativos de 2001.

Perspectiva

Estable. La perspectiva refleja el fuerte crecimiento económico del estado, el sólido desempeño financiero, la administración estatal progresista y el hecho de que las necesidades de capital se encuentren en niveles muy manejables.

Standard & Poor's. *Setting The Standard.*

Publicado por Standard & Poor's, una División de The McGraw-Hill Companies, Inc. Oficinas Corporativas: 1221 Avenue of the Americas, Nueva York, NY 10020. Oficinas Editoriales: 55 Water Street, Nueva York, NY 10041. Suscripciones: (1) 212-438-7280. Copyright 2002, por The McGraw-Hill Companies, Inc. Prohibida su reproducción total o parcial, excepto con autorización. Todos los derechos reservados. La información ha sido obtenida por Standard & Poor's de fuentes consideradas confiables. Sin embargo, dada la posibilidad de error humano y/o mecánico de nuestras fuentes, Standard & Poor's no garantiza la exactitud, adecuación o integralidad de cualquier información, y no se hace responsable por cualesquiera errores, omisiones, o por los resultados derivados del uso de dicha información.